

EL EX-SECRETARIO DE COMERCIO, MORONES, ESTA CONSIDERADO EN MEXICO COMO EL AUTOR PSICOLOGICO DEL ASESINATO DEL GENERAL ALVARO OBREGON

COMO INICIO MORONES SU CARRERA DE LIDER DE LA "CROM" MEXICANA

En la primera campaña política de México para llevar a la presidencia de la república al general Alvaro Obregón, Luis M. Morones, líder de la C. R. O. M., mesecista fue uno de sus más ardientes partidarios, pero para esta línea de campaña, en que el general Obregón resultó electo por segunda vez presidente de México, Morones, siendo ya Secretario de Estado del Presidente Calles, fue su más encarnizado enemigo, y pronunció discursos tan vehementes

contra Obregón, que llegó hasta pedir que los obreros mexicanos, en caso de triunfar Obregón, se lanzaran a la revuelta poseídos del mismo ardor sanguinario que animó a las Guerras Santas. El obregonismo tomó muy buena nota de la actitud violenta de Morones contra el general Obregón, y cuando este fué asesinado en la histórica Bombilla, el obregonismo, en masa, exclamó que Morones era el autor "psicológico" de este crimen, y contra él se ensañaron las furias obregonistas, hasta el extremo de obligarlo a renunciar su alta posición de Ministro de Industria, Comercio y Trabajo en el Gabinete del General Calles. Morones nació en Tlaxiapan, punto situado en los suburbios de la ca-

De electricista, a caudillo de la organización más fuerte del obrero azteca, y de ahí, a Secretario de Comercio, Industrias y Trabajo

el gobierno del presidente Calles. Se dice en México que el discurso pronunciado por Antonio Díaz Sotelo

y Gamá, acusando a Morones de haber sido el instigador de la muerte de Obregón, fue la causa determinante de la caída de su Ministerio, y se agrega que Manuel Trujillo, uno de los que ajustaron los complots en el asesinato de Obregón, y quien dio la pistola a Toral para que consumara el hecho, es el mismo y adicto de Morones.

Morones se encuentra en su calidad de bien regardedo por sus adictos, y nada de raro tiene que él pague con su vida el asesinato de Obregón, de que es el más responsable, pues Hitzbert Obregón y el General Topetz han jurado vengar la muerte del Presidente electo.

El Banquete en el Restaurant "La Bombilla"



Esta foto nos muestra al General Alvaro Obregón, Presidente electo de México, recibiendo la felicitación que le da una bella compatriota, en el restaurante La Bombilla, momentos antes de ser asesinado.



LUIS M. MORONES

pital mexicana. Es hijo de una humilde familia; recibió educación elemental en escuela del Estado, y con ese precario bagaje cultural ingresó a los pocos años en un establecimiento de material eléctrico, donde, a más de trabajar estudiaba. Poco después, su propio jefe le empleó en la Compañía de

luz y energía eléctrica. Al servicio de esa Empresa, Morones adquirió el título de ingeniero electricista, no tardando en ser nombrado Gerente de la Mexican Telephone Company.

En 1910, cuando la elección a la presidencia del general Porfirio Díaz empezaba a crystallizar bajo el caudillaje del marino Madero, Morones, que apenas contaba diecisiete años de edad, era ya influente político entre los obreros de la Colonia de la Balua, y cuando Madero se alzó, por fin, en armas, uno de los primeros en seguirle los pasos.

Morones se dio cuenta de que la retención del cargo mexicano no podía realizarse en la mísera y lativa época revolucionaria de Carranza, por lo cual se dedicó con ahínco a la Asociación Obrera de la zona, fundándose en sus oficinas e instalándose en la Casa 1915 con la Unión de Coreros de Electricidad y Telefonía. En 1915 Morones dirigió una de las huelgas más feroces que registraron los anales de la Capital Mexicana durante la cual trabajó sin descanso, energía ni ahinamiento por varios días.

La CROM mexicana es el arma más poderosa con que han estado los presidentes Obregón y Calles, y la retirada obligada de Morones, de la Secretaría de Industrias y Trabajo, travesó un entroncamiento natural entre esta Confederación y

EN LOS MOMENTOS DEL CRIMEN



Ultima fotografía del General Alvaro Obregón, Presidente electo de México, quien falleció instantáneamente a manos de José Juan González, quien le disparó cinco tiros a quemarropa mientras se celebraba un banquete en su honor en el restaurante "La Bombilla", en la Capital de la República Azteca.

Una Milla por Caballo de Fuerza

El Ideal del Automovilismo es alcanzado por CHRYSLER en sus modelos

"65" "75" Imperial "80" y el Nuevo DE SOTO, Modelos para 1928

que acaban de ponerse a la venta en los Estados Unidos y que llegarán a Costa Rica en Octubre próximo.

Las grandes innovaciones anunciadas para estos nuevos carros harán de ellos la última palabra en velocidad, potencia, belleza, elegancia, lujo, comodidad, etc. y seguirá siendo el

CHRYSLER

EL CARRO DEL DIA Y DEL PORVENIR

CHRYSLER SALES CORPORATION DETROIT, Michigan U. S. A.

Agente para Costa Rica: VICENTE LINES C.

Teléfono No. 1027

SAN JOSE

Apartado No. 26

La Vieja de la Paipa



Camilla Grumo, renombrada actriz que actualmente conquista aplausos en los escenarios norteamericanos. Camilla cosa lo ideal cuando aspira el pungente humo de su apacible pipa durante los entreactos en su camerita. ¡Y desde luego en su casa también! Así la vida es un sueño!

USE USTED EL FAMOSO SOMBRERO



EXIJA SIEMPRE ESTA MARCA Y RECHAZE LAS IMITACIONES GANGA!! SOMBREROS STETSON A \$ 25.00 Aproveche esta oportunidad

Sombrería FEOLI & RIMOLO Avenida Central

CRONICAS DE NUEVA YORK Por Miguel de Zárraga

La Playa de Moda

En estos tan calurosos días de verano, verdaderamente tépidos, muchos de ellos, los neoyorquinos invaden las playas y por centenares de miles salen, especialmente los sábados y los domingos, en trenes y automóviles. Los de buen gusto, que no son tantos, sonríen y les dejan pasar. No les envidian. Saben que en el mismo corazón de New York, entre el Broadway y la Quinta Avenida — para ser más exactos: en la manzana que forman las calles 55 y 56 con la Séptima Avenida — se alza el nuevo y suntuoso Park Central Hotel, de treinta y dos pisos, con todo, los más refinados adelantos modernos y al alcance de todas las fortunas.

Una de las atracciones del Park Central Hotel es su piscina. Una piscina enorme, la más grande del mundo, de agua corriente, pura y cristalina, a una temperatura ideal, que en verano, como en invierno, parece un rincón de Atlantic City o de Palm Beach. Es la playa de moda, siempre leno de bellísimas mujeres, cuyos encantos deslumbran a cuantos, desde una cómoda balconada, contemplan el sugestivo espectáculo. Las más hábiles nadadoras zambullenas en el agua desde una gran altura, dibujan en el aire sus gimnásticas saltos. Y compiten otras en velocidad, en arte, y es siempre el conjunto de las bañistas y de los ba-

Advertisement for White Rock mineral water, describing it as superior and refreshing.

Todas las envolturas del Jabón PALMERA

se cambiarán por premios, según listas que nuestros clientes pueden conseguir en el establecimiento de don Fernando Castro Avilés, (50 varas al Oeste de La Proveedora) ó en la Fábrica de Jabón PALMERA. (200 varas al Sur de la Estación del Atlántico)

YA NO HAY NECESIDAD DE FORMAR NOMBRES

— Lo que informan nuestros Cónsules en el exterior —

EL DE LOS ANGELES ELOGIA EL ESTABLECIMIENTO DEL CREDITO HIPOTECARIO, Y DIGE QUE EN GUATEMALA HAN PEDIDO LOS DATOS PARA RESTABLECER UNA INSTITUCION SEMEJANTE EL DE MONTEVIDEO PIDE EL ENVIO DE MUESTRAS DE PRODUCTOS COSTARRICENSES

La Secretaría de Relaciones Exteriores ha recibido por último correo importantes informaciones de nuestros cónsules en el exterior. El de los Angeles, Mr. C. E. Bozetta, refiriéndose al envío, por parte de la Secretaría, de la publicación "Importación y Exportación" editado por la Dirección General de Estadística, dice que es de suma importancia para él, pues contiene informaciones que son pedidos a cada rato, y además, le da argumentos para influir en personas agricultoras, para que decidan trasladarse a Costa Rica. Especialmente me parece — dice — que faltan en Costa Rica personas que sepan manejar vacas para producir leche, manteca y queso en abundancia. Además, faltan personas entendidas en la cría de cerdos y fabricación de sus productos como jamones, manteca y salchichones. Refiriéndose al recibo del folleto "El Crédito Hipotecario de Costa Rica" nuestro cónsul dice más o menos: Me alegro que en Costa Rica se encuentre un Tomás Soley Quiel que ha establecido, con el auxilio del gobierno, el Banco Hipotecario que sin duda dará un provecho enorme a la agricultura y a to-

do el país. Se además, que de Guatemala han pedido los datos necesarios para tratar de establecer algo parecido. A una persona radicada en los Estados Unidos, donde el capital aumenta cada día más, le parece sin razón el hecho de que quieran poner trabas a digna institución, restringiéndole la posibilidad de colocar sus cedulas o bonos a un tipo menor de interés en el exterior.

Don Enrique E. Martín, nuestro Cónsul en Montevideo, pide el reconocimiento de la Secretaría que en días pasados se presentó en su oficina el señor don Carlos Virelli, miembro de la mas fuerte firma comercial de aquella plaza, "Virelli y Cia", quien le manifestó que deseaba importar al Uruguay productos centroamericanos como, café, cacao, vainilla, tabacos elaborados, azúcar etc etc, que como le merece la mayor confianza, suplica ordenar a quien correspondiera a los productores costarricenses. Y se permite llamar la atención del gobierno sobre la necesidad de instalar en el Consulado General una pequeña exposición de productos costarricenses exportables. Pero por lo de pronto, urge el envío de muestras de los productos solicitados por la firma antes citada.

Nuestro Cónsul en Londres, cabalgráficamente informa sobre el mercado de café de Costa Rica en aquella ciudad, y sobre las ventas del mes de Julio, próximo pasado. Según nuestro Cónsul, se vendieron 71 sacos. El promedio fue de 14.33. Las subastas han sido suspendidas hasta el catorce del corriente mes.

Advertisement for Hotel "Bella Vista" in Panama, listing amenities and contact information.

El Buen Humor Yanqui



Varios soldados del ejército norteamericano resultaron heridos cuando los caballos en que corrían rehusaron saltar por encima un arco incendiado, durante las prácticas militares celebradas en Washington. Aquí vemos a un jinete haciendo el peligroso salto.

Gran Hotel Continental

RESTAURANT Y CANTINA JULIAN PASTOR M., Propietario. Habitaciones especiales para familias. Edificio construido expresamente para Hotel y contra temblores. Cuartos con baño de agua fría y caliente y "water close". Fundado en el año 1909. Dirección Cablegráfica: "MORRONGO". Calle 34, 25 varas al Norte de la Imprenta Alsina. Apartado 980 San José, Costa Rica Teléfono 117

La carretera a San Carlos no debe sufrir tropiezos

Por la mayoría se aprobó en el criterio y no accederá a la iniciativa del Ejecutivo. No hay que olvidar que entre San José y Cartago hay una relativamente espedita, en tanto que entre Alajuela y San Carlos no las hay en absoluto en el invierno, es que el flete de un quin tal cuesta 6 o 7 colones, pudiendo ser de cincuenta centavos con buena carretera. El exasperado precio de los artículos de primera necesidad, como: maíz, frijoles, arroz, dulce, manteca, leche, etc. que pueden reducirse a la mitad con la construcción de la carretera, por que he venido abogando, es otra razón fundamental que, tanto el Congreso como el Gobierno Ejecutivo, deben tener muy en cuenta para no entorpecer sinó antes bien expedir, la rápida y pronta terminación de una carretera, que ha de traer la inmediata transformación económica del país y hacer fácil y desahogada la angustiada situación del proletariado.

Se me ha informado de que el Ejecutivo proyecta construir de concreto la sección entre Cartago y Alajuela, sin que yo pueda asegurar la certeza de ese proyecto; pero de ser eso cierto, esa sección costaría fuerte suma que se registraría a la destinada a la carretera a San Carlos, propiamente dicha; y que posiblemente diera lugar a que quedara inerte la sobre toda si las otras carreteras se comienzan simultáneamente, por agotarse los fondos destinados a su construcción.

No encuentro razón fundamental para que la sección de San José a Cartago forme parte de la carretera a San Carlos, que es natural que principie o finalice en la capital. Sobretodo cuando el Ejecutivo puede perfectamente solicitar del Congreso la emisión de una ley que autorice la construcción de esa sección sin necesidad de permitir el proyecto de San Carlos en que el país entero está vivamente interesado.

Por otra parte, siendo como es indudable la próxima iniciación de los trabajos del Canal de Nicaragua, el país necesita urgentemente que la carretera a San Carlos se construya en el término no más breve posible, a fin de que cuanto antes se concluya, a disipar los incalculables beneficios que una obra de tan formidable importancia representa.

Entre San José y Cartago, que no ó mala existe una carretera y además un ferrocarril en perfecto estado de explotación, que por sí solo bastaría a las exigencias del comercio y del público, y no parece justo que se resten elementos pecuniarios para atender esa sección que, como antes dije, que de atenderse con una apropiación especial que el Congreso autorice. No me cabe duda que una diputación de Alajuela y las de otros lugares que con tan buena voluntad contribuyeron con sus votos a decretar que la carretera San José-San Carlos fuera la primera que se construya con los bonos de Fomento, no habrán cambiado de

Large advertisement for 'NUGGET' brand floor tiles, featuring an illustration of a boy holding a tile and text describing the product's quality and availability.

Efectos de la prohibición en Nueva York

Estos no son sacos de azúcar; el contenido de dichos bultos es licor intoxicante valorado en \$100,000, capturado recientemente por la policía de Nueva York a una banda de contrabandistas.

El eminente pianista Agustín Roig, dará próximamente un concierto en nuestro Teatro Nacional

Agustín Roig, estudió en el Conservatorio de Barcelona su ciudad natal. Perfeccionó luego con el célebre pianista y compositor Enrique Granados, autor de la ópera "Goyescas" obra que se cantó con entusiasmo en el Metropolitan de Nueva York, cantándose después en Buenos Aires en el Teatro Colón, y después de la guerra en la Gran Opera de París. Roig inició sus conciertos en España a la edad de 16 años, actuando en Barcelona, Madrid, Bilbao, etc. París, Viena, Hamburgo, Braunschweig, etc. y por la América del Sur, Norte América, y América Central ha hecho tres largas y distintas épocas. Aquí en Costa Rica actuó en 1916 por primera vez. Después en 1923, y actualmente, que viene de realizar una nueva gira por México, Cuba, Venezuela, Colombia, Guatemala y el Salvador. Próximamente dará un concierto en el Teatro Nacional en el que hará oír obras de Bach-Busoni, Schumann, Chopin, Debussy, Granados, Liszt, y obras del mismo pianista. Roig incluyendo el delicado Song Opus "Broadway" para canto y piano el cual será cantado en el citado concierto por la distinguida soprano señora Isabel G. de Berrocal, y obsequiada en lujosa edición al público con corriente a dicho festival.

EL AZUCAR del ingenio VICTORIA es el mejor del país. Pídale siempre que haga sus compras.

CREMA ESPESA



NESTLÉ

La Crema Espesa Nestlé no tiene rival porque es la crema misma de la leche de vaca y se halla en el mismo estado que cuando se le extrajo de la leche fresca. Los caprichos del clima no afectan su frescura ni su calidad. Esta insuperable crema se envasa en latas de aluminio que son herméticas y sin que la toquen manos humanas. Se emplea hasta el año por todo el mundo. *Envíenos a quien lo solicite el libro "Algunas Recetas".*

NESTLÉ PRODUCTS
7 Lafayette Street
New York, U.S.A.
"Deliciosa con frutas"

YA VOLVIO LA ACREDITADA HARINA

CERTIFICADO DE ORO

La política en el Congreso y la labor Parlamentaria

La política en el Congreso y la labor Parlamentaria

Ha celebrado el Congreso, hasta ahora electa nuestra; y así el título casi igual número de leyes. A ley por día, buena ley, realmente. Pero la mitad de esas leyes son derogativas, y en consecuencia, inaplicables. Leyes que quedarán en el papel, posiblemente por la exhaustiva del Tesoro Público para esta clase de atenciones. Razón fundamental, que no admite discusión. Surgirá, sin embargo, esta pregunta: ¿Para qué sirven, entonces, los millones que se conservan en el Tesoro? Oh, con esas reservas, no hay que contar. El Secretario de Hacienda ha declarado y preparado en todos los toros y en todas las formas que quedan esas millones reservados a otros atenciones más urgentes del Estado. Como está, otras cosas: Para iniciar los trabajos de exploración. Para atender a los gastos del muelle de Puntarenas, que son verdaderamente ingentes. Para edificaciones escolares, que son muchas las que están en ejecución, etc. En lo que respecta a gastos de carretera, se considerará; pero, no se las autorizará sin prestamos para esos fines? Si, pero otras son las tendencias del señor Secretario de Hacienda. Tal es el horror que tiene ese funcionario a los empréstitos, que su intención, buena o mala, lógica o no, realizar esas obras sin fondo de los presupuestos. Vana ilusión, — dirán unos. Hermosa tendencia, — comentarán otros. Locura sin igual, — agregarán los demás. Pero él hará la prueba y para eso acumula dinero y más dinero en el Tesoro. Vuelto atrás: ¿Sabían éstos los diputados? No, pues estaban perfectamente enterados de ello. Entonces ¿a qué las restiones de estos Sres. en la Cámara, para que fuera aprobada toda esa impracticable legislación? La razón sólo a la vida: para quedar bien con los comitentes. Ellos se justificarán haciendo cargar al Ejecutivo con las responsabilidades, para dirán a sus representantes: "Nuestra, no es la culpa; "hicimote" pero el Gobierno obstruccionista nuestra labor; ahora, sí, que los que han entorpecido nuestras actividades. Consecuencia: las romerías de delegaciones de campesinos que llegan a diario a Hacienda reclamando, pidiendo y hasta exigiendo la aplicación de todas esas leyes derogativas para el cumplimiento de las cuales precarísima disponer de muchos millones de colones.

HEIDISAN

Remedio infalible contra la GONORREA



Con el "TODDY"

Los niños se crían FUERTES, AGILES Y ROBUSTOS. ¡Dad Toddy a vuestros hijos!

Los niños, durante su desarrollo necesitan un alimento que reponga la gran cantidad de energía que gastan y para esto ningún otro puede compararse al "TODDY"

De venta en las principales establecimientos y boticas. En San José, Luis Vanni — En Limón, A. Sogeyana y Cia. en Puntarenas, Alfredo Aráuz y Alfredo Raga.

El Secretario de Salubridad ha sugerido al Congreso decretar un auxilio a favor de los Salesianos para aumentar el número de becas

No está de acuerdo el señor Núñez con el proyecto del diputado Morúa de construir un edificio para los niños del hogar las becas, una erogación de 900 colones mensuales. De esta manera — dice don Solón — no sólo se satisficieran los deseos del señor Di Morn, tendiente a construir un edificio para los niños menores de catorce años que pertenecían donde primero pueden. Así lo ha manifestado el señor Secretario a los diputados que integran la Comisión de Justicia de la Cámara, y que es a la que ha correspondido estudiar el proyecto. Y no está de acuerdo el señor Núñez con el proyecto por varios motivos que cita en su exposición a aquella Comisión. Según los informes recibidos en las secciones de Policía y de Agencia Principal, no llega a una veintena — dice el Secretario — el número de niños menores de catorce años que pertenecían donde primero pueden. Es más, estos niños, si se quedan en las calles, no es por falta de albergue sino por la vida licenciosa y sin control que llevan. El proyecto — dice el señor Núñez — fija la suma de treinta mil colones para la compra de terrenos y la construcción del edificio, suma que es insuficiente aun sin contar con que sería preciso pagar su sostenimiento, el cual implica pago de personal, de equipo y hasta la instalación de un servicio comunitario a dar a niños alguna alimentación, al menos el desayuno. Pero en cambio aquella Secretaría plantea, como medida práctica y de pronta resolución, que más convendría decretar un auxilio a favor del Colegio de Salesianos para aumentar el número de becas. Si a 20 colones, en un caso de ser veinte

BETTINA DE HOLST OFRECE:

un nuevo surtido en telas, terciopelo, gró, piel de seda, charmetse, lana, crespone, georgette. Para novias: velos bordados, azahares en las últimas formas que se usan. Inmenso surtido en flores, hevillas, etc.

NESTLÉ PRODUCTS

7 Lafayette Street
New York, U.S.A.
"Deliciosa con frutas"

LIBROS PARA LAS HORAS DE SOL Y DE REPOSO

Verdaderos torres humanos desmenuaron todos los sábados en las ediciones de Londres. Los trenes salen plenos de gente bien vestida y alegre, con esa alegría grave y reprimida del sajón bien educado: todos, niños, mujeres y hombres llevan algún libro en la mano, que será su mejor compañero en el tren y en la playa. La lectura es el gran vicio del pueblo inglés y las editoriales lanzan a la voracidad del gran público millares y millares de bellas libros, espléndidamente editados, aunque su contenido ideológico no sea siempre de primera clase; se suma abundan los relatos interesantes, de aventuras y detectives, los libros sentimentales y románticos de un patrón único, que fomenta siempre nuevo al buen público inglés. Las librerías orgánicas escapan sugestivas en el que siempre hay un fondo de playa o de montañas verdes. Una intersección en letras rojas de cartón cruza el escaparate. "Que libro llevará en sus vacaciones?" Allí mismo está la respuesta. El retrato de Conan Doyle, de Bennett, de Conrad etc. etc. está encima de un montón de ejemplares de sus obras. Un cartelito sugestivo anuncia y sugiere maravillas en ellas. En las estanterías, enormes kioskos cargados de libros con cubiertas de cromos vistosas, alegres y sugestivas. Muchos uniformados recorren los trenes, ofreciendo libros, revistas literarias voluminosas, las tradiciones. En todas las partes como un artículo de primera necesidad, libros, muchos libros. En Alemania existen muchas bibliotecas que satisfacen completamente el dual deseo de literatura escogida y precios económicos, como las bibliotecas "Reclam" y "Universal Bibliothek". En España, solamente hay una que satisfaga por completo las exigencias del hombre más culto y del hombre más modesto; nos referimos a esos conocidísimos tomos de "Colección Universal" editados por ESPASA-CALPE. Libros de oro puro pues en ellos no se han recogido más que las obras cumbres de todos los tiempos y países desde el famoso "Poema del Mio Cid" a los más modernos y atornamentados novelistas rusos. Mendez Pidal dice que la "Colección Universal" es algo nuevo y único en España. Precisamente en estos días acaba de publicarse en esta colección los números correspondientes a la famosa obra de Goethe, "RENACIMIENTO" y de Hector Malot, "SIN FAMILIA". Andreiev, Bizet, Cervantes, Conrort, Dickens, Shakespeare, etc. un ejército de nombres luminosos, una legión gloriosa que lleva al estandarte del humano pensamiento, que agita los rostros a costa de sus vidas, y que nos las regalán como sus legítimos herederos. "Que mejores amigos para las vacaciones!" Ellos, nos enseñarán las horas luminosas, los horizontes infinitos; ellos nos traerán las estrellas, y sobre todo nos acercarán a nosotros mismos. En nuestra maleta este verano debe ir un buen libro, será el complemento del sol, y del descanso, y habrá dar un nuevo encanto a nuestra vacación; y nos volverá otra vez a la lucha, más fuertes y más valiosos.

MEDIAS ARROWHEAD

Conocidas en todo el mundo por sus cualidades y duración. En justicia para Ud. misma vea que su próximo par sea ARROWHEAD

De venta en las principales Tiendas
Weill & Maier Inc., New Orleans LA.
Agente para toda América Central

El Jabón SUNLIGHT es el Jabón por excelencia

"SUNLIGHT es el Jabón que siempre prefiero comprar. Lo uso invariablemente porque hace la ropa tan fresca y tan limpia y la proporciona un olor fragante. Lo empleo tanto para mis vestidos de trabajo como para mis trajes más delicados. Hallo que usando el Jabón Sunlight, mis vestidos de trabajo duran más tiempo y se aclaran siempre más encantadores mis trajes finos. Las jabonaduras puras del Jabón Sunlight no perjudicarán ningún tejido por delicado que sea."

LEVER BROTHERS LTD, FORK SUNLIGHT, ENGLATERRA.

use el Jabón Sunlight

Una juergueta la mar de simpática



El Comité de los Catorce acaba de informar que los cabarets o clubs nocturnos que funcionan en Nueva York, son verdaderos antros de perdición. A esto los duenos de dichos "Clubs" dicen que sólo se dedican a representar funciones verdaderamente "impecables", con escenas las dos que aparecen en esta foto. Y en cuanto a la bebida... ¡Buenol! ¡Acaso no existe la prohibición en Norteamérica! ¡Y allí son esos cumplidores de la ley al pie de la letra...!

¡Esto es gloria pura, caballeros!

EL MEJOR SERVICIO DE AUTOMOVILES RAPIDOS VIVES

Carros de 5 y 7 Pasajeros
TAPICERIA HIGIENICA DE CUERO
TELEFONO 1022

Uno de los más bellos trabajos del Lic. don Ricardo Jiménez

...última, señores diputados, que se traigan al debate, por carecer de razones, los asuntos personales. Me invita el señor Jiménez—don Francisco—para que yo señale en él, lo que aprueba los contratos—la carcoma que lo roe, carcoma esa incierta y la realidad. Se enaña, en efecto, contra el hermano don Manuel de Jesús Jiménez y le achaca el delito de haber aceptado—cuando ya había dejado el Ministerio y cuando había entregado todos sus bienes a sus acreedores—un contrato de q' antes habría disfrutado otros costarricenses—y que don Ascención Esquivel tuvo a bien conceder a mi hermano, cuando se encontraba fuera del Gobierno y arrojado.

Yo es el señor Jiménez—don Francisco—quien puede enroscarse a mi hermano, que es un hombre absolutamente puro y probado. En el Ministerio pudo hacerse rico y ya he dicho que salió pobre. En cierta ocasión se siguió una causa criminal, por comprando, contra un conocido comerciante de esta plaza; hi-ciéronse a mi hermano insinuaciones para el arreglo del asunto, pero él se mostró inabordable; hicieronle amenazas que se llevaron a la práctica con la ejecución hipotecaria que un amigo del comerciante estableció; pero todo fue en vano. Cuando el señor Jiménez—don Francisco—tenga una hoja de servicio tan limpia como la de mi hermano,.... pero no, es él incapaz de llevar a comprender esos nobles sentimientos: (grandes aplausos: el Presidente llama al orden a las barras y la policía saca del salón a los señores don Alejandro Alvarado h, y a don Francisco Montagne quienes son conducidos a la detención.)

¿Ruego a las barras no interrumpan con sus aplausos, que agradezco pero no los acepto. Me hace cargo el señor Jiménez—don Francisco—de haber servido el puesto de abogado de la compañía del ferrocarril en contra de los intereses del país, y yo puedo asegurar que toda mi tarea como abogado se contrajo a la más estricta aplicación de la justicia, arreglando en lo posible las dificultades que sobrevenían y disminuyendo los pleitos.

¿NIEGA QUE MR. KEITH CONTRIBUYERA A LOS GASTOS DE LA CAMPAÑA ELECTORAL DEL SEÑOR GONZALEZ VIQUEZ? ME QUERRIA ENSEÑAR CANCELADA LA CUENTA DE SEIS MIL COLONES QUE QUEDÓ A DEBER SU PARTIDO AL FERROCARRIL POR EL SERVICIO DE LAS OVACIONES?

¿Sé que yo es el señor Jiménez—don Francisco—está levantando la parroquia, y si se van a construir cloacas en Cartago, yo es debido a mi influencia. Pero todo esto es inútil; don Francisco no tiene razones que dar, y él, como muchos otros, dicen que yo procedo aquí por pasión. Mas si así fuera, deberían de decir los partidarios de estos contratos las palabras del héroe de Sábamina: *pega, pero escucha.*

¿No dan ninguna razón; defienden el orden al ex-Presidente de Colombia, Núñez, y el otro me ataca a mí.

Yo he levantado, pues, otra vez que la del señor Presidente de la República y la de un obrero del señor Jiménez—don Francisco. Muy malos deben de ser los contratos—cuando ni aún los mismos abogados de la compañía—se han atrevido a hacer públicas sus defensas en favor de aquellos.

Otro de los cargos que me hace el señor Jiménez—don Francisco—es el de arruinar al pobre pueblo con las leyes proteccionistas que él dice han sido en mi beneficio. Pero si alguna cosa indica mi desprendimiento, son precisamente estas leyes. Aunque el señor Jiménez—don Francisco—es de limitadas capacidades, tal vez comprenda que mi negocio consista en la venta de la manícuilla, que yo no exploto ninguna raza de carne. De modo que todo eso es hablar por hablar, hablar por boca de ganso.

¿Quisiera ver qué ha pasado después de la suspensión de este debate? Con mi último discurso se levantó una grito diciendo que yo había iniciado al Jefe del Estado, persiguiendo con ellos los fines: el enagenar voluntades, y el rehuir la discusión de fondo con tales pretextos.

Y dice don Francisco que yo no puedo señalar la carcoma que pudre y que no le debe nada a Mr. Keith. Pero, señor, si usted por mantener su puesto de general en Cartago sirve inconscientemente al Gobierno y traiciona hasta su propia religión, usted del brazo del señor González Viquez, el gran liberal, el autor de la ley que prohíbe la entrada de las comunidades religiosas; usted, como buen sacristán, maneja también el incensario; usted que por tener en Cartago el puesto de capatzen viene a arrastrarse aquí, a los pies del Presidente de la República.

Y que es lo que ha pasado en todo esto? Dicese que el señor González Viquez ignoraba el verdadero estado de la opinión pública. Me dirijo para explorarla a los señores designados y salta 'El Noticiero' diciendo que yo los había amenazado.

¿Que puedo yo hacerle al doctor Durán, ni como es posible subyugarlo a él que tiene muchas pruebas de grandeza de alma y de valor? El, que en el memorable 7 de Noviembre, dominó la situación? El, que en aquellos días de lucha, ocupó la presidencia que yo había renunciado? ¿Cómo habría podido yo sufragarlo? Y que dice el Dr. Durán sobre los contratos? Algo parecido a la definición que del gangreño dió el diccionario de la Academia Francesa: "un pescac, colorado que anda para atrás", y de los elogios que hace el Dr. Durán sobre las contratas pide que le litré dice de la definición del gangreño: que ni es escarabajo, ni es colorado, ni anda para atrás. Eyo mismo dice el Dr. Durán: son buenos pero necesitan la reducción del plazo, el aumento del impuesto y la paridad de situaciones entre productores nacionales y la United.

Y que dice el señor Venegas? Lo mismo. Dice que está enfermo, lo cual equivale a manifestar que no le gustan los contratos, pues es imposible admitir que todo un Vice Presidente de la República no haya estudiado en todos sus detalles esta trascendente cuestión.

El señor Astúa está en Puntarenas, pero desde allí ha manifestado por telégrafo su opinión. Dice que cree en la pureza de alma y en el patriotismo que presidió en la celebración de los trabajos y que éstos necesitan modificaciones. Así, pues, estas tres buenas entidades de la República dicen a una. ¡NO NOS GUSTAN LOS CONTRATOS!

Se dijo que detrás del Presidente de la República estaba todo su partido y para probarlo hizo lo que desde un principio debió hacer, pero no hizo mal a y destiempo. Convocó una junta de Notables, más no con elementos de todos los creoles, eligiendo

únicamente a sus partidarios y a algunos comerciantes extranjeros.

¿Parecía que yo iba a quedar anonadado pues escogía la hora, el momento, la ocasión para obtener triunfo, y aquello no fue sino una gran derrota, y tan grande que sólo con un rasgo de civismo grande podrá honrarse: retirando los contratos del conocimiento de esta Cámara.

Y que hubo en aquella reunión? Habló un joven en favor de los contratos y si bien es verdad que Jesús a los 12 años maravilloso y convenció a los doctores por su sabiduría, no creo que éste convenciera a nadie. Y después habló otro joven, el señor Jiménez—don Manuel Francisco—combatando los contratos; de modo que entre ellos quedó empatada la fuerza. Ovíse enseñada la voz de don Ricardo Fernández Guardia, nuestro primer historiador, del Doctor Durán, el notable estadista, de don Gaspar Ortúño, el jefe de la primer institución bancaria del país, de don Santiago Alvarado, y todos están con nosotros, con la opinión pública.

Todos dicen, no, esos contratos no sirven.

¿Que ha resultado de esta primera consulta?

Ha resultado goal? ¿Goal por quién? Por el país, y con todo que el Presidente estaba cuidando el goal, lo bola poso silvante y triunfadora.

Los argumentos que hizo el señor Presidente, según la minuta publicada por "El Noticiero", son pobres y sin vida.

El primer término el señor Presidente pone por las nubes el auge que supo dar la United al negocio bananero y consagra esa gloria y ese encuentro, ese maravilloso invento a Mr. Keith. Pero, por ventura—digo yo—es Mr. Keith el que ha dado a nuestra tierra su prolífica exuberancia, es el único que puede hacer ferrocarriles y dar impulso a la industria y al comercio? No señor. Aquí estamos creyendo que la United es una entidad monstruosamente fuerte por el estilo de la Standard Oil y del Trust del acero, pero eso es ilusión. Esa compañía apenas si tiene 17000-000 de capital. En los Estados Unidos es la United una pobre capaz de pedir limosna. Ya se ve, el que nunca ha visto iglesias en la puerta de un borno se persigna, y eso nos pasa a nosotros los costarricenses, del Presidente abajo, con respecto a la United. Otro argumento Presidencial en favor de la United, dice que antes de su establecimiento en el país las entradas aduaneras eran sólo de cuatro millones y ahora son de 8. Pero esto es como si dijéramos que antes de que se construyera el Teatro Nacional los ingresos fiscales eran de 4 millones y que después que tenemos ese edificio son de 8. Así son estos argumentos en favor del trust. Recordemos señores que el que paga la United es únicamente la suma de C\$ 80,000.

¿Dicese que esa Compañía ha producido un cambio total en la tuerca del país, que nos ha traído la suma de 4 millones anuales. Que exageración o tarascomada sin igual. Para que eso fuera posible sería necesario que el país absorbiera 20 centavos oro por cada uno de los racimos que se exportan!

¿Dicese también el discurso del señor Presidente que es necesario pensar en el banano porque ya no hay tierras aparentes para el cultivo de café.

Palabras extrañas en boca del Presidente del país, hablando de la tierra apta por excelencia para la producción del rico friuto. Hay aun mil lugares para ser cultivado. Por lo que no se desarrrolla más ese plantío, es por falta de brazos y por el abogo espantoso de los fleetes.

La falta de brazos, mayor aun con la competencia de jornaleros de la United y la exagerada tarifa de transportes son la efectiva causa del descenso de nuestra primera industria agrícola. Alguien me decía, a este respecto, que el Brasil y la United eran los dos grandes enemigos del café.

Con la industria pecuaria, a pesar de las afirmaciones presidenciales, resulta lo mismo: ninguno de nuestros ganaderos ha podido surgir en la zona Atlántica; todos se han sacado bajo la tutela abusadora de la United. Pepe Iles, ese incansable y valiente luchador, reside aquí, pero me consta que está acosado, desahogado, abrumado por la voraz prescripción del monopolio. La misma United se arruina en el negocio, pero ella saca todas sus correas del profligico banano.

Dicese, asimismo, por el señor Presidente que, si optimos a la Compañía, se va. Hay dos grandes fiestas entre nosotros: la de la explotación de Walker de nuestro territorio y la del descubrimiento de la América. Pues bien, habría que agregar una más en nuestro calendario cuando salga de aquí el último de los servidores del trust.

Se van! ¿y para donde? ¿Y a recibir que precios? Sabemos que en Cuba y en Jamaica el banano vale menos y es de inferior calidad. No es más que un fantasma con que se nos quiere asustar, entre el precio que reciben por la fruta de otras partes y la nuestra, hay un margen muy grande que permite el impuesto de tres centavos oro que nosotros proponemos. En Changuinola, por ejemplo, el banano les cuesta 26 centavos oro; aquí 21, con los tres centavos de impuesto pagarán 24 y aún tendrán 2 centavos menos que en Cuba. Serán, pues, en balbuto estos americanos—prácticos, pero exóticos—para abandonar su situación honorable aquí, su ferrocarril, sus cultivos y el trato paternal, cuasi serví de nuestros hombres? Nosotros en ello, lo repito, no debemos proceder con tanos temores. Tenemos necesidad de imponer crédito Cook; para el resto no le queda más camino que aumentar la tributación general.

Doy de barato que pueda atender tales servicios con las propias fuerzas de la Nación, pero en tal caso ¿que sucederá? Que el talón de oro cuya existencia es quizás dudosa, se vendrá por el suelo. En efecto, lo día no hay oro en los bancos. El sábado pasado tuve que pedir 70 mil colones para remitirlos fuera del país y con dificultad entre los bancos pude reducir la suma. Se prepara para el país una crisis tremenda y el señor Presidente para mentes en el asunto?

Lo que hecha el oro afuera es la acción nefasta de los Gobiernos. ¿De que sirve, señores, que nos arreglemos por ahora de mo asunto hizo don Ricardo Jiménez en una memorable interrelación al Ejecutivo. En resumen; el Diputado señor Jiménez demostró que el Gobierno de Costa Rica, antes de renunciar a un derecho casi seguro de su parte, debía haber echado a correr los dados del arbitramento. Lamegata la timidez del Presidente de la República, que no sabe enfrentarse a las situaciones; que tiene miedo a Zúñiga y se apresura a tratar con Zelaya, que a un momento da de bruto con salvadores y bendicidos y cuando llega la ocasión de hacer buenas sus palabras por oídos de mercaderes y no expone a que los ticos seamos llamados los embusteros de Centro América; que coquetea con Zelaya, negocia una entrevista y luego no quiere acudir a ella.

¡Ah señores! ¡dijó, los americanos no son ni más vicios ni más inteligentes que nosotros; no es la raza sajona superior a la latina: ellos tienen a Shakespeare y nosotros tenemos a Cervantes, ambos son igualmente grandes.

Desde la cumbre del Itzá, el Turrialba aparece más pequeño, y a des del Turrialba se mira más abajo el Itzá.

A los españoles lo que nos falta es el valor para perseverar, para luchar, para resistir: es el ánimo de Wellington acosado, derrotado, perdido diciendo aquí está y aquí me quedo. Y en su esperanza genial, recibiendo el socorro del alemán. Son los ingléstese modo, que tengamos el desahogo momentáneo de un empréstito, que consigamos la irrisoria tributación impuesta al banano, para que mañana tengamos que decirle nuevamente a los ingleses que no es posible cumplir nuestros compromisos y vernos en el caso de pedir una nueva declaratoria de quiebra que, de este vez, no es posible—no tendría rehabilitación?

Por nuestra propia necesidad no tendríamos que necesitaros 600 mil colones y que para conseguirlos hemos de escoger: "o la bolsa de los pobres costarricenses o la de los millonarios de Boston".

Entra luego el orador en el análisis de las cuestiones del contrato Astúa-Pirre cuyo estudio omitimos repetir por falta de tiempo y por que el público conoce el trabajo que sobre este misese que queriendo construir, sin obtener antes la concesión necesaria del Estado, un muelle más inseguro y movido que si se levantara sobre arena del mar, consisten a las objeciones que se les hacían, no refuta no ahead, go ahead.

Continúa el discurso con el análisis detallado del contrato segundo, o sea el relativo a los bananos, y refuta brillantemente la tesis del señor Presidente acerca de que no es posible la existencia de una compañía rival a la United y en esto hace ver, una vez más, la poca fe que tiene el jefe del Estado en las fuerzas y energías de la Nación.

"Yo le he presentado, dijo, al señor Ministro de Fomento una carta de una compañía americana que ofrece dos centavos siempre que se le faciliten tierras, las posibilidades del ferrocarril, para a esta oferta el Gobierno cerró las orejas."

Facil es comprender que, con el respeto que hay en el Ejeccutivo para todo lo que atañe de cerca o de lejos a Mr. Keith, se impide que otros extranjeros se radiquen entre nosotros.

Se sostiene que la rescisión del contrato Astúa-Pirre es provechosa, pero yo opino que, en contrario, que en manos de la Compañía inglesa se habría extendido los cultivos. Por qué no ha ido adelante M. Keith? Es por que los racales podrían perjudicar? o por que los terrenos fueron malos? No, la bifurcación de los ferrocarriles es siempre provechosa para el país y para los concesionarios y los terrenos escogidos por los ingleses son—tods los sabemos—admirablemente fecundos. El Gobierno habría debido colocar al lado de la línea del Ferrocarril otra paralela: Mr. Keith no lo ha permitido, porque él los daba a los costarricenses un chance de independencia y de extensión de sus intereses. Mr. Keith, ese señor leñal no quiere servir adberidos al terrero, y no permite la existencia de aquellos que no le tributen plenos frutos. La exigencia de los tranvías o del transporte a hombres mata a los pequeños productores. ¿Cómo es posible que las fincas de 25 hectáreas se proveen en los contratos puedan hacer el gasto de los tranvías? ¿Y cómo llevar a hombros y a tan larga distancia el peso de un quintal que tienen los racimos además de que en este manejo se quiebran? ¿Cómo exigir ese transporte humano que vale por lo menos nueve centavos de colón por racimo? La exigencia de las galeras es tan arbitraria como la anterior y no sirve, sino para cocinar la fruta. Cuanto mejor es la hoja del banano hasta aquí usada con tan buenos resultados. La renovación de los contratos es sólo por cinco años, después de los cuales hay que esperar la ciencia y la buena fé de la compañía. Y es, esto señores, defender a los costarricenses, defender a los productores? ¡Oh no! es llenarlo de flores para después entregarlo al sacrificio.

El impuesto se establece por a cargo del agricultor; no es eso mismo y humillante? Vamos a quitarle a la gran compañía la contribución, para cargarla sobre el pueblo, ya abrumado de trabajos y de pesares. Es vergonzoso y cobardé que nosotros, sus representantes, demos este ejemplo de servilismo.

Dicen que en otras partes el banano se produce más barato y yo sostengo que eso es así, pero que se informe que tengo en la mano aparece el director de los jardines de Jamaica, asegurando que el costo medio de cada racimo es de cincuenta centavos y tercio de centavos oro y aquí no quieren pagar los 34 que valdrían con el impuesto. En este otro documento resulta, que pagan 43 centavos oro. La diferencia se explica, ellos son viles y no saben defender; nosotros somos pobres indios que no tenemos quos nos defende. Si el impuesto no es mayor de 3 centavos oro a cargo del productor, sería una iniquidad que consumaríamos con el libre paso de estos contratos.

Demuestra luego el señor Jiménez que la creación de 2,800 hectáreas para nuevas siembras es enteramente irrisoria. Refuta y hecha por tierra la amenaza de que la compañía no comprará la fruta, expone los medios que hay para castigar los abusos y pretensiones del Trust. Dice que todas estas amenazas son cues-

tos de modrias, especies de cocos y brujas que inventan para asustarnos. Escalta los bienes de la competencia y de la libertad de industria y reclama nuevamente la promulgación de los reglamentos de policía ferrocarrilera, y el gasto de un millón para la construcción de 40 milas de línea, paralela a la d' ferrocarril.

Al comenzar el estudio del contrato relativo al traspaso del Ferrocarril de Costa Rica, a la Northera, dice que la considera como el peor de todos; pues va contra la tendencia universal que se dirige hacia la nacionalización de los ferrocarriles.

El Gobierno del señor González Viquez, dijo, volviéndole la espalda a la luz que nos viene de Europa, le dá la cara a Mr. Keith, a nuestro amo, a nuestro rey, y le entrega lo más precioso que tiene el país: su comunicación con el exterior.

Insiste nuevamente en la debilidad del Gobierno por enfrentarse a la Compañía o para establecer un juicio arbitral de muchas probabilidades de éxito y que daría una favorable solución en estas cuestiones. Critica que al celebrarse este contrato no se haya sacado ningún partido ni en cuanto al mal estado de la línea, ni en cuanto al périmo estado del material rodante, ni en cuanto al exagerado trabajo que prestan sus empleados con gran riesgo de la vida humana, ni en cuanto a la congestión en que se halla la línea desde La Juita hasta Limón. Era éste el momento de cortar las vías a la vida.

Y sin embargo nada se hace por salir de este envite. Esto no es hacer obra de buen Gobierno. Por todas partes se combaten los bruto, pero ésta parece ser la tierra prometida de los monopolios. Nuestra bandera tremola, es verdad, pero de ellos—el compañero Saborio nos lo ha dicho—flama también en el muelle y en los grandes edificios del puerto. El acuar moneda es la característica de la soberanía en un país; pero el trust tiene sus cupones que circulan más y mejor que los billetes de nuestros bancos, y en este—como en todos los debates de la vida de la Compañía—se muestra su insaciable voracidad. En efecto, obliga a pagar a los portadores de cupones un descuento de 15 por ciento en el pago de ellos. Nuestros billetes tienen curso; pero en aquella zona nuestra lengua no lo tiene y los moradores de aquella región cuando contemplan las cinco estepas de nuestro acuario, las miran con indiferencia para repostar su vista en la contemplación del pabellón americano. Sus penas, sus ideales, sus anhelos, no son los nuestros.

Nosotros que estamos haciendo es dando largas para la emancipación de aquella zona. Abramos la historia y veremos que en la India una compañía de comercio extendió poco a poco su dominio y preparó el momento para ofrecer a Inglaterra el mejor florón de su corona. En Tejas y en California se repite el mismo fenómeno. Adelante van los comerciantes. Tras de ellos, la ciencia del país conquistador. Eyo pasaba en 1846 y se repite en Hawaii, esa vida que parecía vivir [el] en medio del océano, y que es visitada no por los comodores ni por los almirantes, sino por los sembradores de caña. Estos les ofrecen al gran Cleveland el dominio de la isla, y él rechaza la oferta. Cuandó volvierón los republicanos al poder la anexión se consumó. El mismo fenómeno, cambiando de circunstancias, se renueva en Panamá y el mismo, próximo está a verificarse en Cuba. Y en presencia de esas cosas ¿podremos nosotros los medios para adelantar aquellos juustos acontecimientos sin pensar que el que es dueño del suelo dirige la tierra?

Yo es que yo no quiero a los americanos: comprendo y aprecio los grandes beneficios que ellos nos han hecho. Recordado que la intervención de Monroe impidió a España que, ayudado por la Santa Alianza, reconquistara sus colonias en la isla y que los católicos tienen a la mano sus libros santos, yo tengo los libros de Jefferson, Webster, Lincoln en los cuales después del trajín de la vida diaria, acostumbro tomar el baño matinal y saludable de libertad y de civismo. Pero no obstante la grandeza de las instituciones americanas encontramos prejuicios innatos a su raza que nos alejan de la verdadera fraternidad y así el senador Stillman llega a asegurar que entre los blancos y negros hay una gran diferencia, porque ellos creen los destinos de su raza, son fatalistas como los árabes, y piensan que la declaración de su independencia no se hizo para los negros. No digo que nos consideren iguales a los de esta raza, pero en el fondo de su alma, si nos estiman punto menos que los negros. Por esto es que aunque admirador de los americanos, los evito cuando se presentan en masa como se evita la cascabel. Peleo por la libertad, pero acompañada de los dos otros conceptos de fraternidad e igualdad, que proclama la declaración latina de los Derechos del hombre promulgados por la Revolución Francesa; con los americanos tendremos libertad y orden, pero no gozaremos de igualdad y de fraternidad. Por esto mismo de Monroe impidió a España que no tenga hijos por la sangre, pero el chiquillo que encuentra en la calle y que me desempeña con inteligencia una comisión, es mi hermano, el muchacho robusto que encuentro en los caminos guiando sus bueyes, es mi hermano; el niño que llega a su casa gozoso con una nota que sólo contiene uno y que es como si entrara en aquella casa un halito universal cargado de aromas y germines bienhechores, es mi hermano; y el consetilla que veo desfilarse con la tropa y que tal vez mañana, si hay que defender el suelo patrio,—que apenas ha brincado del regajo maternal iría a dormir para siempre allí en la frontera en el otro regajo maternal, d' de la tierra costarricense,—es también mi hermano. Por ellos y por las generaciones que los sucedan, defendiendo la antigua patria como lo hicieron los costarricenses que conddio a la victoria del Presidente Mora aquí don Juanito que en carta dirigida a su agente en Guatemala decía: "Actualmente se venden en los Estados Unidos acciones sobre los territorios de Centro América. Waller piensa conquistar. ¿Veremos cuáles de dichas acciones se hacen primero electas? Los terrenos de Costa Rica se podrán adjudicar cuando haya muerto el último de los naturales".

¿Será que aquellos sentimientos se han dividido como el tiempo un perfume que se deía a la intemperie, que se lleva al viento y el viento? ¡Oh! No! tristes condiciones precederá de los buenos sentimientos, aún de aquellos que parecieran indestructibles y constituir la esencia de nuestro ser! Por mi parte pido al destino que mis ojos no contemplan la realización de mis temores; y que no vea la liquidación alejosa de mi nacionalidad, el derrumbamiento de la casa solariega de nuestras mayores.

RICARDO JIMENEZ.

De "La Tribuna" Agosto 21 de 1907.

?Ha sido el pasado el último torneo futbolístico de los Juegos Olímpicos?

\$ 500,000.00 Oro Americano

Compañía Eléctrica de Costa Rica (Electric Company of Costa Rica)

Acciones preferidas acumulativas al 7 por ciento. Valor nominal \$ 100.00

Dividendos del 7% anual pagaderos al primer día de Enero, Abril, Julio y Octubre, en la Oficina de la Compañía, en Cartago, Costa Rica, según lo convenido por los Directores.

LA COMPASIA.—"Compañía Eléctrica de Costa Rica", incorporada bajo las leyes del Estado de Maryland, en los Estados Unidos de América. Poserá y explotará, por medio de sus afiliadas, servicio eléctrico en 16 localidades de Costa Rica. Los nombres de las compañías afiliadas son los siguientes:

- COMPANIA ELECTRICA DE CARTAGO
- COMPANIA ELECTRICA DE LIMON
- COMPANIA ELECTRICA DE PUNTARENAS
- COMPANIA ELECTRICA DE TURRIALBA

La Compañía Eléctrica de Costa Rica tiene en explotación 7 plantas hidroeléctricas con una capacidad total de 5,025 caballos de fuerza. En estas plantas se han hecho trabajos preliminares que ya han sido terminados con el objeto de poder proporcionar 1,250 caballos de fuerza adicionales. La Compañía posee además tierras y derechos de agua para la instalación de otros 16,000 caballos de fuerza. Además de lo antedicho la Compañía ha pedido por el momento dos unidades de 600 caballos de fuerza para una central de motores "Diesel" para el suministro de energía eléctrica en Limón donde tiene al presente el privilegio exclusivo para el alumbrado de las calles y la única concesión existente para el servicio de alumbrado y de fuerza particulares.

La energía producida por la Compañía actualmente es transmitida ahora por líneas de transmisión de 14 millas de 2,300 voltios, 12 millas de 6,600 voltios, 62 millas 11,000 voltios y 20 millas de 22,000 voltios. Todas estas líneas pertenecen a las afiliadas de la Compañía. Las líneas de distribución así como las de transmisión pertenecientes a las compañías ciudadanas, en su mayor parte montadas en postes de acero.

NATURALEZA DEL NEGOCIO Y PROPIEDADES.—Las Compañías poseen y explotan un negocio de alumbrado eléctrico y fuerza eléctrica que presta servicio a 1152 ciudades (excluyendo a Limón) en localidades con una población de 75,200 habitantes. Las principales ciudades en las cuales se presta servicio, son, Limón, Puntarenas, Cartago y Turrialba. También presta servicio la Compañía en San Ramón, Palmares, Atenas, San Mateo y Orofina en la región del Pacífico o sea la parte Oeste del país; y, en las vecindades de Cartago, en San Nicolás, San Francisco, Concepción, Guadalupe, Tierra Blanca, Dulce Norbre y San Rafael. Es la intención de la Compañía unir con el tiempo las líneas de transmisión que sirven a todas estas comunidades.

AVALUO.—El valor combinado de todas las propiedades de los afiliados de la Compañía es de \$ 2,308,300.00 oro americano.

CAPITALIZACION.—En cuanto está terminado el presente negociado, la capitalización de la Compañía será como sigue:

| | Autorizado | Emitted |
|--|-----------------|-----------------|
| Obligaciones en oro, a un año plazo al 6% anual. | \$ 600,000.00 | \$ 600,000.00 |
| Acciones Preferidas al 7% (Valor nominal \$100.00) | 1,000,000 | 500,000.00 |
| Acciones Ordinarias (Sin valor nominal) | 10,000 Acciones | 10,000 Acciones |

GARANTIA.—Después de deducir previamente todas las obligaciones la Compañía posee propiedades valoradas en más de \$ 1,250,000.00 lo que será aplicado a este activo. En una palabra la propiedad que garantiza la emisión de acciones, representa un valor de más de \$ 250.00 por acción.

INGRESOS.—Los ingresos consolidados del importe total de las afiliadas de la Compañía correspondientes al año que terminó el 30 de Abril de 1928, son como sigue:

| | |
|--|---------------|
| Importe total | \$ 130,443.90 |
| Administración, Conservación e Impuestos | \$ 39,012.13 |
| Saldo | \$ 91,431.77 |
| Intereses hipoteca sobre compra de la Planta de Guacimal, \$235,000.00 al 6% anual | \$ 13,500.00 |
| Saldo | \$ 77,931.77 |
| Intereses \$1,000,000.00 al 6% anual obligaciones a un año plazo | \$ 36,000.00 |
| Saldo que queda para dividendos | \$ 41,931.77 |

En este cálculo no se toman en cuenta las entradas de la ciudad de Limón.

Los Directores de la "COMPASIA ELECTRICA DE COSTA RICA", son:

- Ricardo Jiménez, Cartago, C. R., Ex-Presidente de Costa Rica.
- Ricardo Pacheco C., Cartago, Director-Banco Internacional de Costa Rica.—Director Crédito Agrícola de Cartago.
- Henry B. Price, New York, EE.UU. Vice-Presidente de los Ferrocarriles Internacionales de Centro América.
- H. T. Purdy, San José, Representante de la Westinghouse Electric International Co.
- Tomás Soley Güell, San José, Presidente del Crédito Hipotecario de Costa Rica.
- Alex F. Pirie, Cartago, Presidente Crédito Agrícola de Cartago.
- Dwight S. Bobb, Chicago, EE. UU. Apoderado de Good, Childs, Bobb & Westcott.
- John Saxé, Cartago, Costa Rica.
- A. L. Kech, Chicago, EE. UU. Presidente de la Compañía Eléctrica de Costa Rica.

OBJETO DE LA EMISION.—El producto de la venta de esta emisión será destinado en parte al pago de las acciones de las propiedades existentes, y parte a gastos de construcción de nuevas plantas en Limón y Turrialba, y a las mejoras de todas las propiedades de las afiliadas de la Compañía.

ADMINISTRACION.—La administración local estará a cargo del señor John Saxé, quien ha demostrado su competencia en el buen éxito obtenido por él en el desarrollo de los intereses de la Compañía Eléctrica de Cartago. Su trabajo será inspeccionado por el señor A. L. Kech y por la Junta Directiva. Los libros de la Compañía han sido revisados por los señores Arthur Andersen & Cia. Contabilistas Públicos Titulares de la Ciudad de Nueva York, EE. UU. Los avales e informes de ingeniería por los señores Hagenah & Dorsey, de Chicago, EE. UU. Los detalles legales han sido aprobados por el Notario Público Lic. Carlos Brenes Ortiz de San José, Costa Rica, Momm & Freeman, de Nueva York y Good, Childs, Bobb & Westcott de Chicago, Ill., EE. UU.

Ofrecemos estas acciones, tales, como y cuando sean recibidas por nosotros.

PRECIO: \$ 100.00 oro americano por cada acción

NOTA.—Una bonificación de una acción ordinaria será concedida por cada compra de 5 acciones preferidas.

BANCO DE COSTA RICA San José

BANCO JOHN M. KEITH San José y Limón

SASSO & PIRIE SUCS. San José

CREDITO AGRICOLA DE CARTAGO Cartago



M. Jules Rimet, presidente de la Federación Internacional de Foot-ball Association

De un lado el que pre-vea el deporte por una remuneración, de otro, el que para practicarlos sea dispuestos. Pero hay, indudiablemente, otra clave intermedia: la del deportista que sin permitir remuneración por su esfuerzo, necesita que se le incentive del tiempo que invierte en practicar el deporte.



Un sector del Estadio Olímpico, de Amsterdam, durante el partido final Uruguay-Argentina

Decididos como estamos a rebatir toda restricción, interrumpimos:—La realidad es que el deporte, por deporte no interesa a nadie más que a sus practicantes y en ese aspecto no necesitarían tan vastas y complejas organizaciones. El deporte específicamente es lo que atrae a las multitudes y lo que anima ese movimiento gigante que en todos los países se registra. Y en resumen, esas cuevas, es justo, que el promotor ese espectáculo tenga una recompensa de sus esfuerzos. Luego esa tercera clasificación de no admisible, adoptada en algunos países, es, en fin de cuentas, una hipocresía más.

—Pero es que el profesionalismo no puede establecerse, por diversas causas, en todos los países.—nos replica M. Rimet, subrayando sus palabras con su fina sonrisa.

—En España se ha establecido, sin embargo.—Ha sido, sin duda una actitud muy leal.—Pero muy torpe.—Ponga usted otra palabra, menos inelegante. . . . Los demás países no han seguido este ejemplo. Por un lado, ello les ha permitido traer a este torneo olímpico a su verdadera representación, cosa que a España le ha estado vedado. Por otra parte, se han evitado gran cantidad de errores de orden fiscal, que según tengo entendido, van a constituir un serio obstáculo para el desahucio del fútbol en su país.

—Conoce usted el problema planteado por la intervención de los comités paritarios en las relaciones entre los jugadores y los clubs.—Tengo noticia de ello, pero no lo conozco en detalle. Desde luego, en el foot-ball, como en cualquier otro deporte no es admisible q gas relaciones entre los clubs y sus afiliados de cualquier género que sean estén sometidas a una jurisdicción que no sea la estrictamente deportiva. Hoy, por otro parte, un Estado universalizado en todos los deportes, como usted no ignora, que establece las descalificaciones y perpetuidad de quien sea a una jurisdicción diferente a la deportiva.

—Pero insistió en que conozco el problema español, y confío en que el buen tacto de los directivos de la Real Federación española sabrá sacar su lección.—Con decisión de adelantarse en el área de paz, abordamos resultan otro tema interesante, el que escabroso:—La decisión de crear un campeonato de foot-ball del mundo, en 1930, adoptada por este Congreso, es tan significativa que el foot-ball no vuelve

—Se acerca la hora en que va dar comienzo la gran final del torneo de foot-ball de la Novena Olimpiada, que se han disputado equipos amateurs, bajo palabra, aun que la declaración haga sonreír a todo el mundo. M. Jules Rimet, el Presidente de la Sociedad de las Naciones futbolísticas, tiene que intervenir en la gran apertura de la proclamación protocolaria de los resultados. Nos despedimos. Nosotros no queremos perder nada de este acontecimiento histórico. Porque nuestra impresión es de que Uruguay y Argentina van a jugar la final del último torneo futbolístico de las Olimpiadas.

rá a acudir a los Juegos Olímpicos?—M. Jules Rimet ríe con su fina sonrisa diplomática. Tarde en contestar. Al fin, nos dice:—De momento, no hay q ver en este Campeonato que se celebrará por

—M. Jules Rimet ríe con su fina sonrisa diplomática. Tarde en contestar. Al fin, nos dice:—De momento, no hay q ver en este Campeonato que se celebrará por

—M. Jules Rimet ríe con su fina sonrisa diplomática. Tarde en contestar. Al fin, nos dice:—De momento, no hay q ver en este Campeonato que se celebrará por

—M. Jules Rimet ríe con su fina sonrisa diplomática. Tarde en contestar. Al fin, nos dice:—De momento, no hay q ver en este Campeonato que se celebrará por

—M. Jules Rimet ríe con su fina sonrisa diplomática. Tarde en contestar. Al fin, nos dice:—De momento, no hay q ver en este Campeonato que se celebrará por

—M. Jules Rimet ríe con su fina sonrisa diplomática. Tarde en contestar. Al fin, nos dice:—De momento, no hay q ver en este Campeonato que se celebrará por

—M. Jules Rimet ríe con su fina sonrisa diplomática. Tarde en contestar. Al fin, nos dice:—De momento, no hay q ver en este Campeonato que se celebrará por

—M. Jules Rimet ríe con su fina sonrisa diplomática. Tarde en contestar. Al fin, nos dice:—De momento, no hay q ver en este Campeonato que se celebrará por

—M. Jules Rimet ríe con su fina sonrisa diplomática. Tarde en contestar. Al fin, nos dice:—De momento, no hay q ver en este Campeonato que se celebrará por

—M. Jules Rimet ríe con su fina sonrisa diplomática. Tarde en contestar. Al fin, nos dice:—De momento, no hay q ver en este Campeonato que se celebrará por

—M. Jules Rimet ríe con su fina sonrisa diplomática. Tarde en contestar. Al fin, nos dice:—De momento, no hay q ver en este Campeonato que se celebrará por

—M. Jules Rimet ríe con su fina sonrisa diplomática. Tarde en contestar. Al fin, nos dice:—De momento, no hay q ver en este Campeonato que se celebrará por



El Capitán Harry Lyon, navegador, y James Warner, operador de radio, ambos norteamericanos, que tomaron parte en el intrépido vuelo a través del Océano Pacífico en el gigantesco avión la "Cruz del Sur", a su regreso a San Francisco. Con ellos aparece a la izquierda la señora Leila Lyon, madre del primero, y a la que ella se lea en la foto.

Compañía Real Holandesa de Vapores
ROYAL NETHERLANDS STEAMSHIP COMPANY
EL VAPOR

CRYNSEN
7,200 toneladas

saldrá de PUERTO LIMON para AMSTERDAM con escala en Cristóbal, Puerto Colombia, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad, Barbados, Plymouth y Havre, el 10 de Agosto de 1928.

LEVAVO CARGA Y PASAJEROS
Para pormenores respecto a pasajes, itinerarios y fletes, dirijase a

SASSO & PIRIE, SUCS. Agentes Generales, San José.
ALBERTO ARAGON, Sub-Agentes en Limón

La romántica historia del nacimiento de la Republica de Samoa, en plena

Oceania

El jefe mestizo Olaf Nansen se proclamó un día dictador de la isla y desde ella ha desafiado el poderío de Inglaterra

Los periódicos de Londres han descubierto que Olaf Nansen, el hombre que quiere ser Presidente de Samoa, es hijo de un rico, que se estableció en el comercio de copra en la Isla hace muchos años. Olaf es mestizo y nació en Samoa.

Su vida comenzó modestamente: creció Olaf y criándose en el rancho de su padre, trabajó asiduamente para aprender a justipreciar la calidad y precio de la copra negociando con los felices e indolentes melancólicos que producen. Las nuevas cosas pasaron por un lado como meras algarabías de viento. En 1899, Alemania, la Gran Bretaña y los Estados Unidos, que diez años atrás se habían comprometido a mantener la neutralidad de las islas, firmaron un nuevo Tratado, pasando la Samoa Occidental al poder de Alemania, la Oriental al Reino Unido y la del Oeste al Reino Unido. En 1914 era el más rico mercader de toda Samoa; tenía una serie de tiendas que inundaban todas las poblaciones insulares y poseía agentes en todas partes del mundo. Además, era el primer comprador de copra en Samoa y había llegado con sus compraventas a un provechoso arreglo mediante el cual se comprometían a no hacerse la competencia uno a otros.

Vino luego la Guerra Mundial, la ocupación de la Samoa Occidental por un contingente expedicionario británico, y la firma del Tratado de Versalles que ponía a la antigua colonia alemana en manos de la Liga de las Naciones, y ésta en 1920 un mandato entregado a Nueva Zelanda. Así, el sucesor de su abuelo se vio convertido en ciudadano británico; y al ser nombrado miembro del Consejo Legislativo Samoano, pasó a llamarse el Honorable Mister Nelson.

Su estrella se levantaba realzando en el horizonte hasta 1922, en que Nueva Zelanda envió a Sir George Richardson como Administrador de la Samoa Occidental. Sir George tenía una ojeada escrutadora sobre la situación samoaísta y vio que la influencia de Nelson era de todo punto decisiva, y además un pingüe negocio en el tráfico de la copra y quiso para sí lo que el hijo del estornudo colonialismo le ofrecía. A los pocos días Sir George lanzaba dos trabajos editoriales: uno implantando el monopolio del gobierno un cuan to a la exportación de copra y otro imponiendo las leyes prohibiendo nuevas instalaciones.

Nelson se opuso a ambas exigencias desde el primer momento y se dedicó a recorrer las islas organizando la Liga Autóctona de Samoa para combatir al gobierno. Sir George Richardson prestó poca importancia en los primeros meses a las agitaciones desarrolladas por Nelson, pero al ver que ésta crecía, se alarmó y tomó despiertas medidas contra él, ante lo cual el movimiento que domina admirablemente el idioma de su madre, levantando el grito de "abajo la dictadura". Fue vana la protesta, pues to en el pasado Enero fue de Nueva Zelanda una comisión especial de jurados para poner en claro las acusaciones lanzadas por Nelson y exoneró al Administrador, que acto seguido procedió a desterrar de su tierra natal a Nelson por un período de cinco años.

Más no se fue Nelson sin hacer antes el último gesto de protesta contra una persecución. La víspera de su partida llegaron a Ahia, donde una decena de islas, trececientos polinesios vestidos de púrpura para levantar las iras de la población contra el destierro de Nelson, y marcharon por las calles brandiendo "bolas" y "vanes", haciendo disparos ante los edificios del gobierno y entonando cantos samoaísta. Y en el momento de zarpar el barco que le llevaba al exilio, Nelson se lanzó en la popa de la nave y arrojó a los samoaísta a empuñada su lucha redentora. Escotaron todos los establecimientos comerciales propiedad de europeos y en cuatro semanas obligaron a Nueva Zelanda a emitir sus dos únicos crueros a la bahía de Apia.

La paz parece haber quedado restablecida, puesto que los crueros se fueron ya, pero la protesta tiene dos secuelas: una es el estancamiento de la situación por la Comisión de Mandatos de la Liga de las Naciones, que se verificará el año próximo, y otra el relevo de Sir George Richardson como Administrador de la Samoa Occidental, pasando a reemplazarlo Nueva Zelanda en persona. Tal vez el cambio haya tenido por objeto calmar los odios de moan



Hamburg - Amerika Linie

SALIDAS DE PUERTO LIMON:

Para Puerto Barrios, Guatemala. Vapor TEUTONIA, 7500 toneladas el 3 de Setiembre

Vapor GALICIA 7500 toneladas el 28 de Setiembre

Para Tampico (México) Vapor DANZIG, 4000 toneladas el 22 de Agosto

Para Plymouth, Amsterdam, Hamburgo. via Cristóbal-Columbia-Venezuela Vapor RUGIA, 8000 toneladas el 13 de Agosto

Vapor TEUTONIA 7.000 Toneladas el 10 de Setiembre

Vapor: GALICIA - 7.500 toneladas el 6 de Octubre

SALIDAS DE CRISTOBAL:

en nuevas Motonaves de 14.000 toneladas con modernísimas acomodaciones para pasajeros.

Para Hamburgo via Amberes en 17 días

M/N HEIDELBERG el 6 de Agosto
M/N SEATTLE el 20 de Agosto
M/N SAN FRANCISCO el 3 de Setiembre

Estos buques hacen también el servicio de Colon, directos a California en 9 días

Llevarán: Pasajeros, Carga y Correspondencia

Para más informes: VICTOR FABIAN San Jose - Limón, C. R.

DOOS PALABRAS AL BELLO SEXO.

Señoras y señoritas: No se desprecien Uds. por motivo de su edad; no se ocupen de los llamados "achagues de mujeres", pues en realidad existen a menos de estos achagues de mujeres de lo que Uds. se imaginan. Ciertamente la mayoría de Uds. padecen, tarde o temprano, de dolores en la cintura y caderas, mal humor, decaimiento nervioso, cansancio y mucha de Uds., de mareos, desvaucamientos y dolores de cabeza. La verdad del caso es que la mayoría de los llamados "achagues de mujeres" son en realidad enfermedades de las riñones y cuando los riñones serían pocos o ninguno los "achagues" que quedarían. Los riñones están tan relacionados con todas las demás funciones del cuerpo, que cuando ellos están enfermos sufren todo el organismo. Señoras o señoritas, si es Ud. una víctima de los "achagues de mujeres" póngale atención a sus riñones y en poco tiempo será Ud. otra persona. Tome una medicina de reconocida eficacia, como la FALSA del Dr. Becker para los riñones y vejiga. Bastará que las tome Ud. por algunas semanas. Otras señoras les han tomado su vida con resultados satisfactorios. Su precio es módico. Los boticarios las venden y recomiendo.

"Mientras más pronto las tome más ligero se curará."

El hombre se atreverá a negar que el también padece de los ditomas que arriba indicamos? y si los hombres sufren también de dichos síntomas, ¿vamos entonces a decir que ellos padecen "achagues de mujeres"? Esto sería ridículo. La verdad del caso es que la mayoría de los llamados "achagues de mujeres" son en realidad enfermedades de las riñones y cuando los riñones serían pocos o ninguno los "achagues" que quedarían. Los riñones están tan relacionados con todas las demás funciones del cuerpo, que cuando ellos están enfermos sufren todo el organismo. Señoras o señoritas, si es Ud. una víctima de los "achagues de mujeres" póngale atención a sus riñones y en poco tiempo será Ud. otra persona. Tome una medicina de reconocida eficacia, como la FALSA del Dr. Becker para los riñones y vejiga. Bastará que las tome Ud. por algunas semanas. Otras señoras les han tomado su vida con resultados satisfactorios. Su precio es módico. Los boticarios las venden y recomiendo.

Notas de Estrada

De la "Unión Progresista"

Los chicos de la "Unión Progresista" de este lugar se preparan para entrar en acción en las elecciones Municipales.

Hay muchas nuevas adhesiones de los lugares circunvecinos las que se están llevando con toda formalidad en sus respectivos libros.

Su color será conocido hasta iniciarse la batalla, pues existe una discreción que es aconsejable para sus intereses.

Hogar de plácemes en Salhorio

El hogar de don Eduardo Echeverría y su señora doña Milu Atlas de Echeverría, se encuentra de plácemes con la feliz llegada de un hermoso y lindo niño.

Mozar de plácemes en Salhorio

El hogar de don Eduardo Echeverría y su señora doña Milu Atlas de Echeverría, se encuentra de plácemes con la feliz llegada de un hermoso y lindo niño.

Literatura Dominical

Amor Victorioso

Para Hernán Zamora fino y delicado poeta

Yo sé que he de vivir en tu memoria De todos los amores que has tenido, triunfará sólo uno, el que ha vivido, la más acerba y desolada historia.

Pasarán los demás con su ilusoria caravana de ensueños al olvido; y sólo el que de veras ha sufrido, en ti perdurará, tal tu victoria.

El será de tu vida compañero; el más fiel, el más íntimo, el más fuerte: ¡de todos tus amores el primero!

Aquel que al despedirse de la vida, estará sobre el ala de la muerte, dispuesto a acompañarte en la partida.

Jorge Sáenz Cordero.

La Zagala

Por un sendero de la montaña plena de aromas, baja la moza más limpia y bella de la alquería; y al paso firme, sus pechos castos como palomas, tiemblan provocativos al ritmo de su alegría.

Es una moza de tez morena, de labios rojos que se asemejan al fruto rojo de los cafetos; con unos ojos negros, profundos, serenos, ojos donde se esconden muchas ternuras, muchos secretos.

Su cuerpo gracil como de palma, tiene flexiones que nos encantan, suaves cadencias que nos avivan; su boca arrullos, dulces plegarias, murmuraciones como a las pastores de las majadas su amor cautivan.

Lindas campánulas dejan las selvas en su cabeza llena de rízos, de pensamientos y de ilusión; su traje blanco, de falda corta, da a su belleza mayor encanto, y a su alma ingenua más expresión.

El arrullo trémulo pasa glugluteando cuando ella toca como una garza su linfa pura, y por las peñas y por los valles se va cantando todos los dones y maravillas de su hermosura.

Ella es la hija de la montaña, es la milonga de la campiña, la moza mubíl, llena de gracia, la más bonita, la más risueña, la más cortonga; tiene en su parte no sé qué rasgo de aristocracia.

Bella zagala de tez morena, de labios rojos, que en la alquería nos das el agua del manantial. Por esa boca, nido de besos, por esos ojos negros, profundos, yo te daría todo un ideal.

Por un sendero de la montaña plena de aromas, vuela la moza más limpia y bella de la alquería; y al paso firme, sus pechos castos como palomas, tiemblan provocativos al ritmo de su alegría.

Efraín Sáenz Cordero.

Ilusión Fugitiva

Ilusión que te busco, inconsolado!... ilusión que eras mía, ¿dónde has ido? que todo un mundo nuevo he recorrido sin encontrar en donde has ocultado las cariñosas pajas de tu nido...

Esta vida que así me va llevando de tumbos en tumbos, como erante ola, hacia las playas que el dolor controla; en las espiras del girar buscando tu fugitiva audacia, siempre sola...

Ésa sed de placer que no cobijo ni cuando el gajo de laurel circunda mis sienes de poeta e inunda mi abierto corazón, de jade vivo... esa sed tan humana, tan profunda!...

Esta experiencia que en silencio vierte su cántaro de luz sobre la yerba floración de mis años, e incierta su premura lumínica convierte los blancos pétalos en esperanza muerta!

Ilusión que te busco, inconsolado!... ilusión que te fuiste, desvalida estás acaso en mi dolor perdida y en las tinieblas de mi ser cansado tu vida sepultaste con mi vida?...

R. Alvarez Berrocal.

Del libro inédito "Mármol Blanco".

"Marina"

Al poeta Carlos Luis Sáenz.

El mar suspira en la plá bajo la ligera bruma.

La ola cuando desmaya levanta un salmo de espuma. Del fondo del agua brota una azul melancolía, que subyuga bajo el día el vuelo de una gaviota.

Mis ojos en loco anhelo sueñan el punto lejano, donde en abrazo pagano se besan el mar y el cielo.

Sobre el profundo rezago de este mar que al sol se inflama, alza su violeta llama de oro y violeta ocaso.

El viento de primavera sobre las olas suspira, cual si pulsara una lira con mano diestra y ligera.

Triste, una voz de reproche —la ola al morir levanta— El mar a lo lejos canta bajo el ceño de la noche.

Jorge Sáenz Cordero.

Nov. 25-1927.



Asegure su salud y la de sus niños tomando los deliciosos refrescos americanos

DELAWARE PUNCH

CINDERELLA

Se obtienen ahora en todas partes

a **¢ 0.15** la botella

No abandone su calidad insuperable

COMPANIA INDUSTRIAL SASSO APARTADO 186, TELEFONO 35, SAN JOSE, C. R.

Calles es abuelo aora



El Sr. Arnold Robinson y su esposa hija del Presidente Calles de México, está siendo objeto de múltiples felicitaciones de mexicanos y norteamericanos, con motivo del nacimiento de su hijo, el primer fruto de sus amores. El Presidente Calles se siente muy orgulloso de su nietecita. Tiene que ser la diez. Cariñosamente, ¡Abuelito!

Informe oficial del estado del puente de Tempisque

Se dijo que en la base funde los secundarios del puente, vía puntallos de sus vigas obra, obra no otros, peligro inmediato y que viviere fiero defectos técnicos, al extremo de constatar peligro para la solidez del puente.

Alarmado el Gobierno, pidió en forma inmediata, recibió uno favorable y otros un tanto dudoso, eso ocurrió mientras los en viaje para el Guanacaste a examinar la obra un técnico-práctico; el jefe de la Sección de Puertos del Departamento de Obras Públicas don José Chávez, quien regresó ayer indicando al Secretario de Fomento que si bien es cierto se observan dos rasagaduras en uno de los alero-

Por el informe de ese señor Técnico-Práctico se comprende que inmediatamente el caso es de cuidado, y en cuestiones de tal naturaleza capitulos que deben ser técnicamente los que deban concebir el mismo, como también que el Gobierno debe proceder en esta línea de denegar de ninguna especie para no tener que lamentar luego graves consecuencias.

ACABO DE RECIBIR UN BONITO SURTIDO DE SOMBREROS DE MONTE CRISTO Y TABACUNDOS

Y GRAN VARIEDAD DE CAJAS DE HIERRO

HERRING HALL MARVIN SAFE Co.

Ofrezco a los precios más bajos de plaza arroz, maíz y frijoles extranjeros.

RONULO ARTAVIA Ap. 653

Tel. 1058

Saludando a un héroe



Este pequeño evadit la vigilancia policial para ir a saludar a su héroe, que no es otro que el Capitán Sir George Wilkins, notable aviador ártico, a su llegada a Nueva York, donde se le otorgó un gran recibimiento.

Suscribese a LA TRIBUNA

NO HAY DUDA ALGUNA

que el mejor alimento conocido son los

MACARRONES Y FIDEOS

CUANDO SON DE 1a. CALIDAD, COMO LOS QUE FABRICAN

MUSMANI HNOS.

HOMBRES QUE QUISIERON SER REYES

EL CONDE MORITS BENYOVSZKY, REY DE MADAGASCAR

Desde que la humanidad escudo de las naciones y estados gobernantes y súbditos, ha habido ambiciones que aspirasen a nuevas coronas y ninguna época fue más favorable para estos "analfabados" de coronas como la era de los grandes descubrimientos cuando más de un aventurero consiguió fundar un imperio. La gloria de Colón, de Cortés y de Pizarro, la fama del oro de los Conquistadores atrajeron a legiones de hombres un siglo después.

Entre estos tardos Conquistadores estemporarios, una de las figuras más importantes fue la del hombre a quien Francia debe una de sus colonias más ricas y florecientes, el Conde Morits Benyovszky, Rey de Madagascar, húngaro de nacimiento. Audaz, temerario e increíblemente crápulo, a la vez que hombre hábil, capaz, tenaz y voluble, dotado de energía, salvia y de espíritu de dominación.

El conde Morits Benyovszky, hijo de un general de caballería húngaro, no había sido cumplido los quince años cuando, en el regimiento de su padre marchó a combatir a Federico el Grande. Más tarde se trasladó a Polonia, 1767 para batallar contra los rusos en las filas de los confederados polacos. Fue hecho prisionero por los kioevitas e internado primero en el Kioev y más tarde en Kassa, donde por un año estuvo en las prisiones, consiguiendo que el Consejo Privado de la Emperatriz Catalina lo sentenciara a ser deportado a la península de Kamchatka.

Si mereció crédito las memorias de Benyovszky, su estancia en Kamchatka se convirtió en un período de triunfo suyo. Sea lo que fuere lo que al parecer creyó que el audaz aventurero fue gradualmente apoderándose de la jefatura de los mercaderes allí, con el resultado de que estos se tornaron, pronto en sus fieles y obsecos parciales. En Abril, atacó por sorpresa y se apoderó del fuerte, cuya guarnición se componía de solo un montón de soldados, según el Gobernador y rapto a la hija de este. A renglón seguido, aunque nada entendida de navegación, se apoderó de una pequeña embarcación, que casualmente se hallaba en el puerto presto a zarpar para la vez de su aventura en ella, con sus compañeros en un viaje de regreso a Europa. Su hijo, tremolando la bandera de San Blas, abandonó el puerto en los primeros días de mayo y puso por la anclada. Cuatro meses tardó en llegar a Macao, es de presumir que porque estuvo negachicando que porque estuvo navegando a la aventura. Bordo las "islas" Kuriles donde entró en alianza con el célebre pirata Ochotov, que naturalmente agasaja factorías rusas, toco en la costa del Japon y de Formosa, donde casi exterminó una tribu indígena porque des de sus honores fueron muertos por aquella, y por último fundó en Malabo en septiembre de 1771.

De Boshretsky, en la Kamchatka tiempo de 1771. J se había llevado todo lo que allí había de algún valor, y sacando de sus alforjas con Ochotov, dispuso de bastante dinero para pagar a su asociado 5,000 piastras — a más de 115,000 libras por el viaje a Francia — y guardar para sí una cantidad considerable.

Por entonces había ejecutado el proyecto de fundar una colonia en Formosa y pensaba acercarse al Rey de Francia con el fin de hacerle la parte de su reino; pero cuando llegó a Madagascar durante su viaje de regreso a Europa, se encontró en su viaje a Bruselas, en la cual se envía rápidamente esta deliciosa bebida.

En París, Benyovszky estuvo prisionero un año, pero consiguió escapar y se fue a la isla de Madagascar, donde se estableció como un pequeño principado. Durante su estancia en Madagascar, Benyovszky se ganó el apodo de "El Rey de Madagascar".

En París, Benyovszky estuvo prisionero un año, pero consiguió escapar y se fue a la isla de Madagascar, donde se estableció como un pequeño principado. Durante su estancia en Madagascar, Benyovszky se ganó el apodo de "El Rey de Madagascar".

Doctora Jadwisa de Picado

Medicina y Cirugía

Especialista en enfermedades de señoras y niños. Horas de oficina: 8-30 a 11 a. m. Todos los días excepto los domingos. Oficina: 125 varas al Norte del Correo. Casa del doctor Victor Ruiz. Tel. 729.

WHISKY White Label El Trago por Excelencia, de la Gente Bien PIDALO en todas las Cantinas

Dr. HERNAN R. CASTRO incorporado en las Facultades de Washington y New York; conéctado con los mejores especialistas americanos. atenderá con gusto los viajeros enfermos de Costa Rica. Dirección: 949 West End Avenue, New York City. Teléfono Clarkson 0595.

NOTAS BREVES

Las fuertes especulaciones fundamentales, que implican el pago mensual de las variadas de pie a cabeza.

Se informa al Banco Internacional que en el cantón de Turisban han entrado este año en completa producción no menos de 700 hectáreas de café, lo que aumentará la cosecha de unos 14 mil quintales, por 15 baje.

Este año se están exportando hasta las "rescoaduras" de café de ahí que las clases inferiores de ese producto suban aquí de precio; todas esas clases han subido de 10 a 15 puntos. Se hacen buenos negocios.

La semana entrante se prevé para el Secretario de Gobernación para la reorganización del Departamento del Tráfico. En la cá a esos servicios una nueva y TELLA CORRUGADA.

GALLETAS LITTON

Esas Sonrisas Encantadoras. Que tanto significan en el mundo comercial y social, se obtienen si se poseen dientes blancos y brillantes.

PASESE Ud. la lengua por encima de los dientes y sentirá esa película. A la luz de los descubrimientos más recientes, se ha encontrado que esa película constituye una amenaza para la belleza de los dientes y la salud de las encías. Es la causa fundamental de la mayor parte de los males de la dentadura y las encías.

EL GRAN ESTRENO DE HOY EN LOS TEATROS AMERICA Y VARIETADES



Entre las super producciones más grandes que Italia haya lanzado al mundo entero, está el Hermano Francisco (de la vida del Santo de Asisi, que en estos tiempos, por su belleza, no cada muy pocas, han llegado a ser hoy dominos, en la función de los ocho y media de los Teatros América y Varietas. Como en otros países del mundo, el estreno de El Hermano Francisco en Costa Rica conl...

CONOCE Ud. LAS VIRTUDES DEL PERTUSSIN

Breve reseña de la ciudad de Santa Cruz (Guanacaste)

La ciudad de Santa Cruz es una de las poblaciones principales de la provincia de Guanacaste, que por su magnífica posición geográfica, sus riquezas naturales y su gran actividad comercial, está llamada a ser en los próximos días, uno de los lugares de mayor progreso y mejores perspectivas de estas regiones.

En cuanto a su desarrollo material, social e intelectual, debido a la laboriosidad de sus buenos habitantes y de personas de afueras amantes del progreso. Las industrias se fomentan cada día y debido a la existencia de una gran industria del gran industrial don Joaquín Gil Mayorga, hay aquí una gran fábrica de jabones de candelas, de hilo y de ladrillos de mosaicos. También hay un asteroideo, una fábrica de Kolas y una destamadora de arroz. Hay una pequeña instalación eléctrica en la casa en el que el propietario, sacó para Fray Angel de Oton, tiene para iluminar el templo.

En cuanto a su aspecto higiénico hay preocupación sobre todo este año ya los empleados del departamento de Salubridad pública están dando sus labores para que se construyan en todos los solares que no los haya, una casa higiénica de buena. La municipalidad por otro lado tiene en cuenta que se encargan de sacar la basura diaria de la ciudad y mandan a lavar todo pavimento que se produce en su verdadera calidad de zanjados. También una casa de...

El Doctor Roberto Jiménez Ortiz Cirujano Dentista. Aviso al Público y a su estimable clientela que ha abierto su oficina en su antiguo local situado 50 varas al norte de LA TRIBUNA. Donde se pone a las ordenes de 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m. Teléfono 530

Las Maderas que usted necesita para que su construcción sea de primera

Tenga la completa seguridad que las encuentra, a su entero gusto, y con mejores ventajas que en ninguna otra parte, en el

DEPOSITO CENTRAL DE RAMON SEQUEIRA A. Con cuyos precios nadie compite. 50 vs. al Sur del Parque Central. - Teléfono 539